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国际奥委会和东京奥组委 3 月 24
日决定东京奥运会将改期至 2020 年
后、但不迟于 2021 年夏天举行。这一
变化对中国运动员备战带来很多挑
战。相关单项运动协会、国家队负责人
以及专家表示，中国备战现在面临的主
要挑战是包括比赛时间、参赛配额、人
员心态等的不确定性。

目前国际奥委会、东京奥组委正与
国际单项体育联合会等利益相关方紧
急磋商，尽快确定新的奥运举办日期。
同时，由于还有43%的奥运参赛配额没
有发放，国际单项体育联合会也会据此
调整各自的奥运资格赛、世锦赛等安
排。面对这些不确定性因素，我国奥运
备战也需应时而变，及时进行动态调
整。

第一，及时制定新的目标和备战计
划，保证运动员竞技状态。

如果东京奥运会真的延期到最晚
期限——明年夏天，对很多“老”运动员
来说，那就是延期一年，体力、伤病等很
可能使他们无法保持最佳竞技状态。
正如跳水奥运冠军吴敏霞所说：“奥运
会最长可能会推迟一年，随着年龄增
长，依然要在训练中再多坚持一年，这
份艰难只有运动员自己最清楚。”

国家射箭队同样面对如何保持最
佳竞技状态的挑战。这支组建于 2017
年下半年的队伍，通过聘请外教、强化
训练等手段，最近两年进步明显，在去
年世锦赛上一次性拿满了奥运会席位，
并且创纪录地夺得男团冠军。这支正
处于上升期的队伍需要努力保持这种
不断上升的良好势头，并在奥运会举办
期间达到最佳状态。

国家体育总局射击射箭运动管理
中心相关负责人坦言，在缺少明确时间
表和选拔办法的情况下，运动员的训练
周期很难安排。当然，国家射箭队表
示，考虑到欧洲强队短时间内恐怕都无
法比赛，他们希望利用好这段时间，下
半年在国内能够安排一些比赛，以赛代
练，保持上升势头、提高水平。

不同的队伍有不同的挑战，也有不
同的解决办法。疫情期间，国家射击
队、举重队、跳水队等纷纷通过网络视
频直播的方式举办“云比赛”，在检验冬
训成果的同时，也拉近了与体育迷的距
离。游泳队则按照东京奥运会上午决
赛的赛程进行了队内测验，结果大部分
选手在首日晚上举行的预赛中成绩快
于次日上午的决赛表现。

中国游泳协会、中国跳水协会主席
周继红说，目前围绕国际和国内赛事，
一切还是未知数，需要重新设计国内的
奥运会选拔赛，重新规划训练。中国乒
协主席刘国梁也坦言，奥运备战是按照

“四年一届”的周期来的，目前“4+1”不
是那么简单的事情，有很多变数和未知
的东西。

中国田径协会鼓励各省市区田径
训练基地举办符合规则要求的田径比
赛，为本基地内训练的运动员服务，促
进运动员竞技水平的提高。

第二，加强和国际单项体育联合会
的联系，尽早了解奥运会参赛配额等信
息。

中国奥委会新闻发言人曾表示，通

过前两年的比赛，我国已经在339个奥
运会小项中获得了147个小项资格，在
今年又有女篮、拳击、女子水球、自行车
等项目获得了14个小项资格。综合往
届奥运会参赛情况和我国各项目竞技
实力，前期预计可获得210个左右小项
参赛资格，目前已获得 161 个小项资
格，基本实现了“该拿的资格都拿到”的
目标。

国际奥委会此前也向记者确认，目
前东京奥运会已发放的 57%的参赛配
额在明年的奥运会依旧有效，这也给那
些已经拿到参赛资格的运动队吃了定
心丸。但是，一些项目可能受到奥运资
格分配办法和资格赛时间不确定的困
扰。

以女足为例，在之前结束的奥运预
选赛中，中国女足从 B 组出线，将在附
加赛中与韩国队争夺奥运资格。按照
原本的赛程安排，中韩之战原定于3月
在韩国和澳大利亚悉尼举行。但由于
新冠肺炎疫情影响，亚足联此前宣布，
中韩两队的两回合比赛将推迟至 4 月
举行，但随后在亚足联紧急会议上，中
韩两国足协进一步向亚足联申请，提出
将比赛延期至 6 月举行的方案。中国
足协表示，希望奥预赛附加赛中国女足
与韩国队的比赛能推迟，但前提是要得
到亚足联的批准。

第三，根据疫情的影响调整训练周
期和强度，帮助运动员调整心态，积极
应对。

按照此前训练计划，加上严格的疫
情管控措施，许多国家队人员每天过着
训练馆、运动员公寓的两点一线生活。
奥运会突然推迟，而且推迟到何时还不
得而知，这容易给运动员和教练员思想
上造成松懈。各相关协会正在努力调
整计划，帮助运动员用积极的心态去应
对这种变化。

中国举重协会主席周进强透露，中
国队原本打算把参加亚锦赛作为“训练
调整”，但由于比赛延期，国家队将另做
打算。国家队近期在训练局封闭训练
期间，通过举办队内趣味运动会、与跳
水队联谊等活动，努力丰富队员们的训
练和生活，保证运动员保持良好状态。

第四，统筹协调国内相关赛事，突
出备战重点。

2021 年国内原计划赛事较多，其
中包括陕西全运会、世界大学生运动会
等。东京奥运会的推迟势必会影响到
国内赛事的安排。运动员有其自身的
竞技周期，他们往往根据大赛日历来安
排训练。如果奥运会与多项赛事衔接
太紧，运动员很难在这些顶级赛事中做
到平衡。有关专家建议，突出备战重
点，统筹考虑赛事安排。

首都体育学院教授钟秉枢说，2021
年将在成都举办世界大学生运动会，可
以预计不少国家队队员会参赛，陕西全
运会也在明年，奥运选手几乎都要参
加。除了国内这些大赛，还有各个项目
的世界比赛等等。这些赛事如果时间
冲突或安排太紧，会使得运动员难以为
继，也有可能影响全运会和世界大学生
运动会的水平。他建议各相关方面积
极研究，尽快对这些赛事的举办时间、
运动员的训练比赛安排进行调整。

因为新冠肺炎疫情的影响，东
京奥运会将延期举行。对于志在蝉
联奥运冠军的中国女排而言，这样
的变化也带来了新的挑战。

封闭集训静观其变

为了备战原定于今年7月揭幕
的东京奥运会，中国女排自 1 月底
就开始了封闭集训。随着疫情的发
展，世界排球联赛推迟、东京奥运会
排球测试赛取消、东京奥运会延期
举行的消息先后传来，而中国女排
一直低调地按照既定计划进行集
训，以不变应万变。

从客观情况看，虽然东京奥运
会延期举行已成定局，但是新的赛
期尚未完全确定。世界排球联赛原
计划推迟到东京奥运会之后进行，
国际排联也还在观察、研判疫情的
发展以决定新的赛程。

此外，下赛季的国内排球联赛
和明年全运会的赛程也还无法确
定。在这样的背景下，中国女排继
续集训、“修炼内功”也是自然而然
的选择。

郎平率队几无悬念

在东京奥运会延期的消息传出
之后，很多球迷第一时间想到了主
教练郎平的续约问题。在东京奥运
会如期举行的前提下，郎导执教中
国女排的合约本来是到奥运会结束
为止，东京奥运会延期则让续约问
题提前成为各方关注的焦点。

根据记者从各方面了解到的信

息，郎导率队征战东京奥运会的既
定方案不会有变化，目前球队训练
也都在正常进行，需要商量的只是
合同细节。但是，明年奥运会之后
她是否会继续执教则还有悬念。

在 2013 年重返国家队帅位之
后，郎平已经率队夺得 3 个三大赛
冠军，再次证明了自己“金牌教练”
的实力。

另一方面，在她的继任人选问
题上，外界始终难以达成共识。此
次东京奥运会延期，让这个问题提
前摆到了排管中心的议事日程之
上。如果郎导身体状况允许、她个
人也有意愿，她依然是中国女排帅
位的不二人选。如果她选择带队打
完奥运会之后收山，那么排管中心
的决策者可能需要为只有3年的巴
黎奥运会周期的备战提前谋划和布
局了。

老将雄心不改

在去年的世界杯赛上以 11 连
胜的战绩成功卫冕之后，中国女排
也成为东京奥运会的夺冠热门队
伍之一。东京奥运会延期会影响
中国队的夺冠前景吗？颜妮、曾春
蕾等老将是否能将良好状态保持
到明年？

以记者之见，赛期的改变不会
给中国女排的冲冠前景带来实质性
的影响。

首先，赛期的变化所有球队都
需要面对。其次，中国队是世界强
队中较早完成新老交替的队伍之
一，包括朱婷、袁心玥、张常宁等在

内的世界杯夺冠主力阵容平均年龄
也不大，大部分球员明年仍在运动
生涯的黄金年龄。第三，应变本就
是竞技体育场上场下的一个永恒的
挑战，而执教经验丰富的郎平在这
方面的水平很高。2015 年世界杯
赛，中国队临阵损失大将惠若琪。
2016年里约奥运会小组赛，中国队
2胜3负跌到小组第四。最终，郎平
率领的中国队都成功应变，笑到了
最后。

东京奥运会周期的第一年，郎
平因为做手术错过了大部分的集
训，在这个周期新人涌现的速度相
对较慢。正因如此，中国女排在今
年留出了充足的集训时间，为的就
是进一步打磨和培养年轻队员，这
多出的一年也让郎平的时间更加充
裕。

对于33岁的颜妮、30岁的曾春
蕾和刘晓彤等几位老将而言，奥运
延期大约1年的确给她们带来了挑
战。她们既要保持好身体状态，也
要面对年轻选手的冲击。

不过，让人欣慰的是，这几位老
将的斗志和韧劲都在以往的大赛中
经受住了考验。从去年世界杯赛的
表现来看，她们也保持了良好的状
态，特别是颜妮老而弥坚、再次以最
佳副攻的身份入选最佳阵容。目
前，她们随中国女排心无旁骛地潜
心备战。正如颜妮所言，只要国家
队和郎导需要，她会义不容辞地继
续打下去。在国家队较为有力的后
勤保障之下，相信这几位老将也会
努力做好迎接挑战和竞争的准备，
继续追逐奥运梦想。

奥运会延期 女排的“变”与“不变”

英超托特纳姆热刺队前锋哈里·凯恩 29日
表示，受新冠疫情影响停战的英超联赛如果到6
月底还不能比完所有比赛，就应该考虑取消这
个赛季比赛。

“我知道英超方面会尽一切努力让赛季结
束，但总需要有一个限度，也许对我来说6月底
就是这个限度。”凯恩在社交媒体上说。

此前英格兰各级别联赛全部停摆，4 月 30
日之前不会恢复。英足总同意在本赛季取消
对各联赛完赛时间的限制。依照之前的规定，
各联赛每个赛季的完赛时间都不能晚于 6 月 1
日。

目前英超联赛已经进行到第 29 轮，剩下 9
轮比赛也意味着恢复后的联赛即使全部一周双

赛也需要至少一个月的时间才能比完。
随着疫情的不断发展，英国媒体普遍分析

联赛短期内恢复的可能性不大。
而通常情况下，新赛季在每年 8 月就将开

启。
“（这个赛季）一直踢到 7 月或者 8 月，并且

让下赛季时间延后，我不觉得这有什么好处。”

凯恩说，“如果6月底的时候赛季还不能结束，我
觉得就需要考虑别的选择，直接准备下个赛季
了。”

目前，英超联赛积分榜榜首的利物浦队领
先少赛一场的联赛第二名曼城队 25 分，余下 9
轮比赛只需再赢两场就能锁定冠军。

本版稿件均据新华社

德国奥林匹克运动同
盟（DOSB，即德国奥委会）

29 日公布一项调查结果，约 95%的
德国运动员支持国际奥委会关于
东京奥运会延期的决定。

德国奥委会向 1409 名运动员
发放调查问卷，来自 35 个项目的
808 名运动员做了回复。调查显
示，在已经获得东京奥运会资格和
仍有机会获得东京奥运会资格的
运动员中，70%支持东京奥运会延
期至2021年。

调查显示，43.4%的受访运动员
表示愿意在 2020 年原定时间内参
加东京奥运会，20.6%的运动员表示

只有在“确定条件下”参加奥运
会。这些条件包括新冠肺炎疫情
得到有效控制，不存在很高风险，
保证运动员健康、得到世卫组织支
持等。

运动员希望主办方加强保护
措施，例如参赛选手和志愿者都
要接受医学检测等。此外，运动
员希望在兴奋剂检测、备战时间
环境以及获得奥运资格方面保证
公平。

调查表明，目前运动员面临
的训练环境已经不再适合国际大
型赛事。14.8%的运动员已经彻
底停止训练，51.6%的运动员表示

目前训练条件“极端有限”，只有
6.5%的运动员保持和以往一样的
训练条件。已经获得奥运资格和
极有可能获得奥运资格的运动员
的训练条件比其他运动员要好很
多。

德国奥委会表示会继续搜集
运动员的反馈并加强交流。

德国奥委会主席霍曼表示：
“在目前这个危机时段，我们和运
动员保持畅通交流非常重要。运
动员的反馈也印证了我们对国际
奥委会决定的态度是正确的。我
们非常愿意继续和运动员在其他
问题上交换意见。”

德奥委会调查：95%运动员支持东京奥运会延期链接

延伸阅读

东京奥运会延期 我国运动员备战如何应对？

凯恩：如6月底不能结束 英超本赛季应该取消

男子马拉松世界纪录保持者、
肯尼亚名将基普乔格 30 日接受媒
体采访时表示，东京奥运会推迟到
2021 年让运动员们有时间能够更
好地备战。

“我们一定会战胜新冠疫情。
现在我们全部精力都放在确保我
和家人的健康上。”基普乔格接受
路透社采访时说。

现年 35 岁的基普乔格是 2016
年里约奥运会马拉松冠军。东京

奥运会推迟一年举行意味着这位
老将的卫冕之路又增加了新的不
确定因素，不过他非常支持推迟奥
运会的决定。

“刚知道这个消息我有一点吃
惊，但我知道推迟奥运会是一个正
确的决定。”

基普乔格说，“每个人都想参
加奥运会，这是每一个运动员的梦
想。（东京奥运会推迟）让我们有更
充分的时间备战训练，再回到赛场

时我们会有更多能量。”
2018 年基普乔格在柏林马拉

松上创造了2小时1分39秒的世界
纪录。

2019 年 10 月，他又在一项实
验性挑战中以 1 小时 59 分 40 秒
的 成 绩 完 成 全 程 马 拉 松 。 尽 管
这 一 成 绩 不 能 成 为 新 的 世 界 纪
录，但基普乔格成为世界上第一
个 在 两 小 时 以 内 跑 完 马 拉 松 全
程的人。

马拉松世界纪录保持者基普乔格：
奥运会推迟让运动员有充足时间备战


